
科学・環境

2 0 1 9 年 0 4 ⽉ 2 9 ⽇

創⽴ 3 0周年記念式典で挨拶する阿部
博之会⻑＝ 2 0 1 8年 1⽉ 1 9⽇

鶴保庸介⼤⾂（中央）及び⽯原宏⾼
副⼤⾂（左）に説明する⽇本⼯学ア
カデミーの阿部博之会⻑、永野博専務理
事、中村道治理事＝ 2 0 1 7年 6⽉

⽇本⼯学アカデミーが2019年緊急提⾔を公表
政府から独⽴した政策提⾔機関として、⽴法府への働きかけも試⾏

永野博 科学技術振興機構研究主幹

 研究開発分野において⾃主的な政策提⾔を継続的に⾏っている
⽇本⼯学アカデミー（阿部博之会⻑）が 4⽉ 8⽇、「 2 0 1 9年緊急提
⾔―我が国の⼯学と科学技術⼒の凋落を⾷い⽌めるためにー」を発表した。

⽇本の⼯学を代表する中⽴的な組織

 ⽇本⼯学アカデミーは 1 9 8 7年に創設
された公益社団法⼈で、昨年、創⽴ 3 0

周年を祝った。設⽴された当時は⽇本の
発展がめざましく、⽶国との間では貿易
だけでなく、科学技術振興のあり⽅をめ
ぐって⽇⽶科学技術摩擦が⽕を噴いてい
た。⽶国政府との折衝は政府の役目だ
が、⽶国では政府から独⽴した科学アカ
デミーのような中⽴的な組織が政策提⾔
などで政府の政策⽴案に⼤きくかかわっ
ている。それを目の当たりにした当時の
産学官の有志が、⽇本でも政府から独⽴

した組織が政府とは次元の異なるレベルで⽶国と交流する必要があると考え設⽴
したのが、⽇本⼯学アカデミーである。現在、私が専務理事を務めている。

 ⽇本の⼯学を代表する中⽴的な組織と
して、世界⼯学アカデミー連合の⼀員と
して活動するとともに、国内にあっては
⼯学教育や技術者倫理のあり⽅、社会基
盤のマネジメントのあり⽅、イノベー
ションの重要性など、⼯学、科学技術、
⾼等教育をめぐる⼤きな課題についての
調査、提⾔を⾏ってきた。

  2 0 1 7年 5⽉には、研究開発政策全般を
⾒渡した最初の緊急提⾔をとりまとめ、
関係⼤⾂や関⼼を持つ政治家と意⾒交換
をした。提⾔の柱は、⼈材の流動が普通に起こる環境を作ること、若⼿研究者⼈
材養成のための⼤学院システムの改⾰などだった。この提⾔をフォローアップす
るとともに、 2 0 2 1年に始まる第 6期科学技術基本計画への提案をも目的としてま
とめたのが、 2 0 1 9年緊急提⾔である。

科学技術政策の総合的レビューの必要性も主張

 ここでは、⼤学の研究⼒、産学連携、若⼿⼈材、研究の保守化への懸念、政策
の総合的レビューの必要性を取り上げている。⼤学の研究⼒については、優れた
⼤学群の存在が国にとって極めて重要であり、国を⽀える基盤的な⼒であるとの
認識を広く国⺠の間で共有できるようにすること、そのためには⼤学⾃体が動か
なくてはならないことを訴えた。研究資⾦の規模や配分の仕⽅、また産学連携の
ありかたについては、⼤学本来の役目が基礎的研究にあることを前提に考える必
要があるとしている。

 若⼿⼈材の育成については、博⼠後期課程の研究者への⽀援資⾦を⼤学や⼤学
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ドイツのハㇾ市（ヘンデルの出⽣
地）にあるレオポルディーナの本部
建物

教員の得る外部資⾦に組み込んでいくこと、就職や研究費獲得にあたっては海外
経験を不可⽋とすること、⼤学院進学にあたっては他の⼤学を選ぶこと、そのた
めには優れた⼤学群は⼗数校ではなく数⼗校必要であることを指摘している。

 この 2 0年間、我が国は科学技術を振興するシステムの改⾰に取り組んできた
が、この際、これが全体的にどう機能してきたのか、怖がらずに国際的な目から
の判断を受けてみる必要性についても指摘した。改⾰が国内ばかりを向いたもの
であるのか、ないのかを判断するよい機会となる。

世界のアカデミーは積極的な政策提⾔をしている

 これらの問題は、社会システム全体と関係しており、政府内部の議論だけで解
決することは不可能である。だからといって本質的な解決案を⾒いださなけれ
ば、やがて⽇本は沈没する。国全体の政策の⽴案に当たっては、幅広い、多様な
観点からの考えを取り⼊れ、開かれた形で議論を進めていかなければならない。
そのために⽇本⼯学アカデミーの活動は⽋かせないものと考えている。

 科学技術の先進国では、政府からの運
営資⾦は獲得しつつも、完全に独⽴した
公的組織が活発に活動している。⽶国の
場合で⾔えば、ワシントンにある科学・
⼯学・医学についての 3つのアカデミー
は共同で千⼈規模の事務局を持ち、⼤規
模に政策提⾔を⾏っている。他にも英国
の王⽴協会や王⽴⼯学アカデミー、ドイ
ツのレオポルディーナ（科学アカデ
ミー）や⼯学アカデミー、それに⼯学ア
カデミーとしては世界最古、今年創⽴

1 0 0年を迎えるスウェーデン王⽴⼯学アカデミーなど、どの機関も積極的に政策
提⾔活動を⾏っている。

 しかし、わが国では⺠間のシンクタンクはおろか、中⽴的な政策提⾔機関もこ
と科学技術に関しては皆無に等しい。⽇本学術会議は内閣府の特別な機関という
位置づけであり、政府への提⾔はあっても、⽴法府への提⾔はそもそも想定され
ていない。そのような中で、政府の⽀援を受けることなく会員の会費により運営
され、継続的に政策提⾔を続けている⽇本⼯学アカデミーは⽇本だけではなく、
世界でも稀有な存在である。

政府だけでなく⽴法府にも働きかけたい

 それでは、この提⾔の内容を実現するためには何が必要なのであろうか。まず
は関係省庁の⼤⾂や事務局への説明が必要であるが、それだけでは不⼗分であ
り、国会や政党の関係者への説明も重要と考えている。つまり、⽴法府への働き
かけである。最近は科学技術にかかわる話であっても、医療にかかわる話やデー
タの取扱いにかかわるものをはじめとして⽴法府の関係する問題が増えている。
それにもかかわらず、我が国ではいまだに⽴法府とアカデミア結ぶ組織的なチャ
ンネルが存在しない。そこで⽇本⼯学アカデミーとしては、⽴法府とアカデミア
をどのように結び付けていくかについて検討し、でてきた⽅策を試⾏的に実装し
てみようと考えている。

 政府に対しては、特定の⾒⽅によらない政策アイデアの存在が政策⽴案にあ
たって不可⽋なので、政府とは離れた中⽴的な政策提⾔機関や⺠間のシンクタン
クに対する競争的資⾦を創設し、定常的に多様な政策アイデアを募るシステムを
作ることを求めていく。

 霞が関が⽇本で唯⼀のシンクタンクであるという呪縛が解かれれば、多くの国
⺠にとっても魅⼒的な案が出てきやすくなるだろう。短期的には受け⼊れにくい
政策であっても、利害を越えて議論しようという雰囲気も醸成されてくるのでは
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ないだろうか。

掲載の記事・写真の無断転載を禁じます。すべての内容は⽇本の著作権法並びに国際条約により保護
されています。
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